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今日关注： 

政策战“疫”行动 

➢ 北京市：对装配式建筑项目、绿色建筑项目、绿色生态示范区项目给予财政奖励 

4 月 24 日，北京市住房和城乡建设委员会、北京市规划和自然资源委员会、北京市财政

局发布关于《北京市装配式建筑、绿色建筑、绿色生态示范区项目市级奖励资金管理暂行办法》

的通知，通知提出： 

1. 对装配式建筑项目给予财政奖励。对按照《北京市人民政府办公厅关于加快发展装配

式建筑的实施意见》实施的项目，装配率不低于 70%且预制率不低于 50%时，给予 180 元/

平方米的奖励资金；对于自愿实施的项目，装配率不低于 50%，且建筑高度在 60 米（含）以

下时预制率不低于 40%、建筑高度在 60 米以上时预制率不低于 20%给予 180 元/平方米的奖

励资金。对按照《关于印发<北京市混凝土结构产业化住宅项目技术管理要点>的通知》实施

的住宅项目，预制率不低于 40%给予 180 元/平方米的奖励资金； 

2. 对绿色建筑运行标识项目给予财政奖励。对满足北京市《绿色建筑评价标准》或国家

《既有建筑绿色改造评价标准》、《绿色医院建筑评价标准》等专项标准并取得二星级、三星

级绿色建筑运行标识的项目分别给予 50 元/平方米、80 元/平方米的奖励资金，单个项目最高

奖励不超过 800 万元。建设用地规划条件中明确绿色建筑建设目标的项目，获得高于规定星

级的绿色建筑运行标识方可纳入奖励支持范围。2016年 4月 1日前取得建设工程规划许可证、

并依据北京市《绿色建筑评价标准》获得绿色建筑二、三星级运行标识的项目分别给予 11.25
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元/平方米、20 元/平方米的奖励资金； 

3. 已享受奖励资金的装配式建筑项目，又取得二星级、三星级绿色建筑运行标识的，分

别再给予 30 元/平方米、60 元/平方米的奖励资金，单个项目再奖励资金最高不超过 500 万

元； 

4. 对绿色生态示范区给予财政奖励。绿色生态示范区奖励资金总额为 300 万元。满足条

件的绿色生态示范区经评审通过后，给予奖励资金 200 万元；项目开工或改造更新规模达到

50%后，并通过规划建设绩效评价，再给予奖励资金 100 万元。 

点评： 

⚫ 新政延续了支持装配式建筑和绿色建筑发展的政策导向。进一步上调了绿色建筑项目奖励

标准，单个项目最高奖励提升至 800万元；同时，新增了装配式建筑奖励，符合条件的每

平方米可获得 180元奖励资金；在绿色生态示范区奖励方面，要求各示范区建立生态指标、

实施能力、环境绩效、社会反响、经济可持续性等长效评价机制，有助于确保资金安全、

规范和有效使用； 

⚫ 近些年来，政府高度重视发展装配式建筑和绿色建筑。2013年国务院就签发了《绿色建

筑行动方案》；2016年，国务院发布了《关于进一步加强城市规划建设管理工作的若干

意见》，为大力推广装配式建筑，减少建筑垃圾和扬尘污染，缩短建造工期，提升工程质

量给予强力的政策支撑。该《意见》指出，力争用 10年左右时间，使装配式建筑占新建

建筑的比例达到 30%；2019年，国务院办公厅转发住房城乡建设部《关于完善质量保障体

系提升建筑工程品质的指导意见》，提出大力发展装配式建筑，推进绿色施工等。在地方

层面，据不完全统计，截至目前，全国已超 30个省市出台了关于推进装配式建筑或绿色

建筑发展的政策文件。装配式建筑和绿色建筑俨然成为未来建筑的主流发展方向，这也意

味着对建筑企业、房地产开发企业有了更高的要求，企业能否把握住这一契机对于企业能

否实现可持续发展具有重要意义。 

 

➢ 苏州市吴江区：房企应将不少于项目当期预（销）售许可住房套数 30%的房源作为人才

优购房 

4 月 23 日，苏州市吴江区发布《吴江区人才优先购买商品住房的实施办法》的通知，通

知就申请对象、申请条件、资格申请、房源提供等方面作出具体明确。其中： 

1. 申请对象：根据《吴江区人才安居乐居办法（试行）》（吴办发〔2018〕16 号）文件

规定经认定的 A 至 F 类人才； 

2. 申请条件：人才本人及其家庭（含未成年子女）在苏州大市范围内无自有住房；人才

在本办法实施后，将家庭拥有的住房转移至原配偶或未成年子女名下造成无自有住房的，自该

住房不动产转移登记满两年后方可申请优购房资格； 
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3. 房源提供：房地产开发企业应在预（销）售许可前，随机抽取不少于项目当期预（销）

售许可住房套数 30%的房源作为人才优购房； 

4. 人才及其家庭（含未成年子女）只能按“一次、一套”原则享受优购房政策。人才认

购后无论以何种原因退订优购房的均视作已享受优购房政策，不具备再次申请优购房资格。 

点评： 

⚫ 继工业园区之后，吴江区也推出人才优先购买商品住房新政。从内容来看，新政对支持人

才优购房力度较大，要求房地产开发企业提供不少于当期预（销）售许可套数 30%的房源

作为人才优购房，在申请条件方面也并未限制人才出售原有住房参与优购房，对促进吴江

区商品房成交量的上升有积极作用。同时，新政也体现了坚持“房住不炒”的定位要求，

对人才转移住房至原配偶或未成年子女名下造成无自有住房的，要求不动产转移登记需满

两年方可申请优购房资格，有助于防范通过“离婚”获取购房资格的行为，并且明确规定

了人才及其家庭只能按“一次、一套”原则享受优购房政策。 

⚫ 与多地需求侧直接刺激政策相继撤销相比，截至目前，地方人才政策基本都得到了放行。

一方面是因为人才政策受众群体有明确要求，有门槛设定，对楼市的刺激相对有限；另一

方面，人才是城市发展的重要推动力，人才政策的出台是促进经济发展、推动城市进步的

内在要求，而住房保障则是人才政策重要的组成部分。综合来看，在贯彻“房住不炒”定

位要求下，人才政策依旧是地方为楼市发展提供保障和支持的重要窗口。 

 

企业战”疫”行动 

➢ 港龙地产：港股上市面临失效，中小房企港股 IPO 难再现 

近日，距离港龙地产交表已满六个月，但是并没有传来资本市场的好消息。这意味着港龙

地产首次交表面临失效，或将是继海伦堡、奥山控股、万创国际、三巽集团后，又一家中小房

企招股书失效。 

点评： 

⚫ 自房地产市场提出“房住不炒”政策以来，房地产调控日趋严格，融资环境也日趋紧

张。加上新冠疫情的到来，房企在现金流上的考验更为严峻。对于未上市的企业来说，

若不抓住时机尽快上市，将意味着又少了一条融资途径。在此背景下，众多中小房企

加快上市的步伐，而香港上市条件相对宽松、等待时间较短，成为内地众多房企的首

选地。在这场港股上市的热潮中，不乏中小房企业的身影，寄希望通过上市，扩大自

身规模。但是事与愿违，并不是所有的企业都能成功上市，尤其是中小房企。其原因

在于中小房企规模小、盈利能力不足、市场知名度低、缺乏稳健的管制水平。此外，



 

|中国房地产市场研究热点 

 

联系地址：北京市西城区百万庄大街 22 号院 1 号楼四层 

官方网站：http://www.fangchan.com 

4 

对于中小房企来说，上市的动机在于融资，而缺钱也是上市遇阻的原因。由于融资渠

道有限，大多中小房企依赖信托融资，但是在融资利率方面又没有任何优势，只能陷

入借新还旧的怪圈，资金压力越来越紧张。 

⚫ 总体而言，中小企业上市确实可以解决融资的难题，但中小房企能否活下去最关键的

因素还是要看其自身运营能力。对于中小企业来说，应提高自身竞争力，尤其是在细

分市场创造优势。而对于没有优势的房企而言，上市估计也很难成功，或许只能选择

出售业务或股权来维持生存。 

 

➢ 宝能城发：划分五大区域公司，上市计划或推迟至 2022 年 

为了实现规模扩张，宝能集团已开始积极搭建宝能城发的区域公司，明年或后年有望实现

三级管控，宝能城发初步划分出五大区域——粤港澳大湾区区域、华东区域、华北区域、西

南区域以及华中区域。 

宝能集团对地产板块上市计划又有了新调整。目前宝能地产上市的时间可能会往后推一

些，估计到 2022 年，现在规划的上市路线是在香港 IPO。 

点评： 

⚫ 宝能地产实际上是宝能集团打包地产业务上市的一个牌子，其旗下包括宝能城发、前海置

业、金利通，而其中以开发为主体的是宝能城发。从股权结构看，目前宝能地产已具备香

港上市的初步条件，但是宝能地产目前并不急于上市，其中最主要的问题是其以产业地产

为主，规模增速缓慢；其次是集团制定业绩目标过高，导致很多管理层因为业绩压力过大

频繁变动，造成人事结构不稳定。所以对于宝能地产而言，当前最需要解决的是规模化问

题，除了对架构进行调整，还应该发展其他多元化地产业务，促进规模提升。 

 

➢ 重汽地产：降价再度出售，碧桂园 48 亿接盘 

4 月 26 日，山东产权交易中心发布公告，截止 4 月 24 日，中国重汽集团房地产开发有

限公司 100%国有产权及 50.66 亿元债权转让项目挂牌公告期满。在公告期间，有一家意向受

让方到中心办理了受让登记，中心拟采取协议转让方式组织交易。 

上述项目于今年 3 月 27 日在山东产权交易中心挂牌，公告期 20 个工作日。事实上，该

标的曾于 2019 年 12 月 31 日挂牌，并于 2020 年 3 月 10 日截止，交易底价 51.49 亿元，但

最终无人竞价。 

本次再度出售，挂牌底价降低至 48 亿元，其中标的企业 100%产权挂牌价为 7766.59 万

元，转让方享有的对标的企业 50.66 亿元的债权挂牌价为 47.22 亿元。综合市场消息，唯一

一家意向受让方为碧桂园。 

点评： 



 

|中国房地产市场研究热点 

 

联系地址：北京市西城区百万庄大街 22 号院 1 号楼四层 

官方网站：http://www.fangchan.com 

5 

⚫ 中国重汽集团房地产开发有限公司一直有意将房地产等拖累主业的业务剥离出去，直到去

年开始挂牌出让，但因为价格高等原因并没有转让成功。此后再次降价出售，最终被碧桂

园以 48亿接手。随着碧桂园的接手，意味着重汽集团将彻底剥离拖累主业的房地产业务。 

⚫ 对于碧桂园来说，在济南的销售规模已开始迈入 TOP10行列，接手重汽集团资产包之后，

碧桂园将获得重汽集团在济南的优质资产，将进一步扩充在济南房地产市场上的版图。 

 

 

每日数据速递 

➢ 疫情数据（数据更新至 2020.04.26  14:02） 

 

（数据来源：百度疫情动态） 

 

（内容来源：中房研协测评研究中心  王铮嵘、吴珂） 

 


